



150 ans du Tribunal fédéral Programme du colloque scientifique

| Jeudi 15 mai 2025 | | | | | | | | |
|-------------------|---|--|--|--|--|--|--|--|
| 13h00 | Ouverture officielle du colloque scientifique | | | | | | | |
| | Discours d'ouverture de Monsieur le Président du Tribunal fédéral François Chaix | | | | | | | |
| | Le rôle du Juge – bouche de la loi ou créateur de droit prétorien Modération par Monsieur le Juge fédéral Grégory Bovey | | | | | | | |
| | Madame la Juge fédérale Florence Aubry Girardin Le Tribunal fédéral: moteur ou reflet de l'évolution de la société? Illustration au travers de quelques arrêts concernant le droit des femmes | | | | | | | |
| | Monsieur le Professeur et Juge fédéral suppléant Vincent Martenet La reconnaissance de droits fondamentaux non écrits | | | | | | | |
| | Herr UnivProf. Dr. iur. Georg Kodek, Präsident des Obersten Gerichtshofs Österreichs Richterliche Rechtsfortbildung – Ein Blick aus Österreich | | | | | | | |
| 13h55 | Discussion | | | | | | | |
| 14h15 | Pause café | | | | | | | |
| 14h45 | Les règles de procédure empêchant l'accès au juge constitutionnel (ou conventionnel) | | | | | | | |

Monsieur le Juge à la Cour européenne des droits de l'homme Andreas Zünd

Modération par Madame la Juge fédérale Federica De Rossa

L'épuisement des voies de recours internes – la perspective de la CEDH

Herr Bundesrichter Stephan Hartmann

Herr Bundesrichter Matthias Kradolfer Das Bundesgericht als letzte Instanz

Das strenge Rügeprinzip bei Grundrechtsverletzungen

15h30 Discussion

15h50 Fin de la première partie du colloque scientifique

| V | <mark>/</mark> en | dre | di | 16 | ma | i 21 | 025 |
|---|-------------------|--------|----|-----|----|------|------|
| v | | .,,,,, | | ,,, | ша | | 12.1 |

09h30 Début de la seconde journée du colloque scientifique

Discours d'ouverture

09h40 La formation des jugements

Modération par Monsieur le Juge fédéral Christoph Hurni

Frau Bundesrichterin Julia Hänni

Zur Methodik des Bundesgerichts bei der Norminterpretation

Monsieur le Juge fédéral Yann-Eric Hofmann

Les biais cognitifs dans le processus décisionnel judiciaire

Giudice federale emerito Signor Luca Marazzi

Un parlare prudente, un tacere consapevole

Monsieur le Président de chambre honoraire à la Cour de cassation

française Jean-Paul Jean

Changement de pratique dans la motivation des jugements de la Cour de

cassation française

10h40 Discussion

11h00 Discours de clôture

11h15 Fin du colloque scientifique